
评委姜文亮相威尼斯，称选演员选得头疼

女女星星整整完完容容没没一一个个变变漂漂亮亮的的
威尼斯当地时间8月31日，第70届威尼斯国际电影节竞赛单元评审姜文接受国内媒体群访。在电影节担任评审的电影

人，往往都非常低调，此次的姜文也不例外。记者曾在午餐时巧遇姜文、周韵及其身边的工作人员，看上去，姜文的状状态非
常轻松，不时点评餐厅的菜色，与周韵也不时互相关心，谈论着异国他乡适合彼此的食物，宛如度假一般。对于粉丝签签名合
影的要求，姜文也来者不拒，充满亲和力。而应对起媒体，姜文一如既往地有点“滑头”和“刁钻”。

文/片 本报记者 李婕

齐鲁晚报：这次为何来到威
尼斯电影节？

姜文：十九年前，我拍了第
一部电影《阳光灿烂的日子》就是
来威尼斯参赛，夏雨拿到了最佳
男演员，当时有一句话是“最老的
电影节选出最小的影帝”，所以这
次来他们也把《阳光灿烂的日子》
重新放映，加了一些镜头，我也很
想来看一看。第二次我来威尼斯
是为了《有话好好说》，第三次是

《太阳照常升起》，如今是第四次
来，他们说希望能找一些与威尼

斯有联系并且靠谱的人来这里，
给他们过七十周年的生日。我没
有太多理由不过来。

齐鲁晚报：威尼斯电影节感
觉在走下坡路。

姜文：你不会看到一个电影
节走下坡路，咱们这一代、下一
代都不会，这有点像，你真的没
那么幸运看到地球毁灭啊。说起
来这多少有点自恋的成分，说谁
把他搞砸了，或者搞好了，其实
没有什么，而且关于一个电影
节，会有一个大的走势，现在70

年了，我不相信我能看到它突然
变得怎么怎么好，突然变得多么
多么糟，这个不是我想的事儿。

齐鲁晚报：今年很遗憾没有
内地电影入围。

姜文：为什么遗憾？为什么
一个国际电影节，每一次都得有
中国的？这个没必要，能有就有，
没有就没有，如果说来了三部、
四部、五部，你觉得爽吗？我觉得
没必要这么想事儿。华语电影，
我没觉得什么时候更辉煌，对我
来说都一样。

电影节：为什么一定要有华语片？

齐鲁晚报：现在中国出现了
很多“票房神话”。

姜文：关于“票房神话”，我
觉得其实不够，有13亿的中国人，
现在并未达到满意的观众人数，
依我看，要是能达到现在单片人
数的十倍、二十倍，才能符合中国
人口的基数和所谓的“神话”。这
个情况在十年前大家就预料到
了，现在终于开始了，但还没真正
爆发。这就是中国电影在市场的
优势，电影再怎么光鲜，也是零售
的，一张一张票卖的，就得靠观影

人数的基数和银幕数，得让更多
人觉醒过来觉得自己就想去看
电影，觉得自己就想在里面做一
个梦，甭管是一个让你哭的梦还
是让你笑的梦，其实它是能让你
开心的一个环境，而且说实在的
电影票太便宜了，所以我自己的
感觉这仅仅是开始。

齐鲁晚报：
您真的不觉得
如今国内的导演
都太商业化，为
了票房舍弃文艺？

姜文：你有点少年不识愁滋
味，其实没什么可忧虑的，电影
商业有什么坏处吗？或者电影艺
术点儿又有什么不对吗？电影被
人看不懂有什么不对吗？如果今
天有人说我那《太阳照常升起》
看不懂，那是个好事，所以一个
电影可以是看不懂的，一个电影
是可以很商业的。我从来不觉得
电影应该是什么样，什么都
可以。

商业化：有什么坏处吗？

齐鲁晚报：您评判好电影的
标准是什么？

姜文：你肯定很年轻，爱问
大问题，我特别想好好回答，但
是挺难回答的，好电影就是好电
影，我只能这么回答。

齐鲁晚报：今年入围的影片
当中，个人对哪个导演之前的作
品比较喜欢？

姜文：没有，我就是给什么
看什么，因为最好的评委就是不
要想那么多，给什么看什么，就
看眼前这个，我们用一个最干净
的脑子、眼睛看这一部电影，你
不能说他的前因、后果，以前多
牛，现在多牛，多不怎么样，这其
实杂念太多了。

齐鲁晚报：那蔡明亮导演呢？

姜文：有蔡明亮的电影吗？
齐鲁晚报：有。
姜文：不要告诉我，我要惊

喜，我要在那一瞬间看，电影为
什么字幕上打谁导演。

齐鲁晚报：当评委不需要做
功课吗？

姜文：做功课就有杂念。

当评委：还有蔡明亮来参赛？

齐鲁晚报：您的作品也有很
多的解读，要有人误读了您的作
品您会有什么感受？

姜文：误读是永远的，它不
是一个贬义词，真正的了解是偶
然的，不了解是必然的，在这过

程中有一些误读存在，误读有时
候会带来灾难，有时候会带来美
丽，国与国之间，文化与文化之
间都是这样，哪有全球一体化？

齐鲁晚报：所以您不介意观
众对您的作品不理解。

姜文：我也是一个误读的产
物，我有时候经常在镜子里看着
我，说就你这还当演员，我确实
也很不得其解，为什么？我怎么
就成了一个让人家觉得是有范
儿的演员？

谈自己：不知为何有了“范儿”？

本报记者 李婕

每次采访姜文都让记者
很头疼，不按常理出牌的姜文
从不按照你设计的思路回答
问题，而在现场与记者的交流
也总是那么与众不同。“我发
现你们几个女记者都很漂亮
啊！我为什么这几个月选演员
选得头疼？我为什么觉得你们
都很漂亮，因为你们都没整
容？是吧？这我觉得非常好看。
人的长相是平衡的，你鼻子高
点，这儿矮点，这是一个平衡
的漂亮，你非得垫鼓或者弄扁
了，不光是中国人，全世界人
都变得不好看。”那您选演员
的标准是什么？“漂亮！女演员
不漂亮怎么行？男的难看点就
算了，女的当然要好看点的，
起码像我这么好看就可以当
女演员了。我觉得我能提出这
么一个问题吗？为什么要整
容？这是第一个问题，第二个
问题有没有人因为整容而变
得漂亮呢？”记者：“有吧。”姜
文：“其实在我的眼睛里，从来
没有一个人因为整容变漂亮
的，就是我就更不得其解是为
什么要整容了？”“那我们能去
您戏里客串一把吧？”“必须
的，这么漂亮，当然能。”

女女记记者者们们
都都很很漂漂亮亮
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姜文与女粉丝合影。
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